



UNIVERSIDAD POMPEU FABRA

Grados abiertos e importados

Dos centros ofrecen la posibilidad de un curso donde el alumno escoge las asignaturas generalistas hasta los dos primeros años

A. Camarero

Un estudiante que curse un grado de Económicas en EE UU, por auténtica vocación o porque quiere probar a ver si su futuro laboral está en esta materia, elige en su primer año entre una amplia gama de asignaturas específicas y generales, hasta conformar el número de créditos requeridos para ese semestre. Entre los contenidos que escogerá tendrá materias propias del grado en el que está interesado y otras que podrían denominarse de "cultura general". Por ejemplo, tendría Historia de la Economía, Introducción a la Economía, Estadística y Microeconomía o Macroeconomía de primer año, y junto a ellas, hasta cumplir el número de créditos totales de ese semestre, podrá escoger Literatura, Historia, Redacción... Antes de finalizar el primer semestre, el egresado, con la ayuda del jefe de estudios, elegirá las asignaturas del segundo semestre, donde reproducirá el modelo del primero. Así, en el siguiente curso, el estudiante irá reduciendo paulatinamente las materias generales para ir incorporando, hasta finalizar sus estudios universitarios, materias específicas de su grado. En el transcurso de los años en los que cursa estudios en la Universidad, el

estudiante también tiene una gran flexibilidad para cambiar el rumbo de sus estudios y, si se ha matriculado de inicio en una carrera de sociales y observa durante el primer semestre que las asignaturas escogidas de matemáticas le gustan más, puede orientar su segundo semestre hacia este tipo de materias, para ir definiendo su grado hacia disciplinas más próximas a las ciencias.

En España, este modelo de aprendizaje en el ámbito universitario lo recoge el grado abierto, un tipo de formación universitaria que permite al alumnado escoger asignaturas de diferentes grados durante el primer y segundo año de carrera — cada curso suele constar de 60 créditos — para ir, poco a poco, eligiendo su especialidad. Este programa permite a los estudiantes tener un conocimiento básico de distintas disciplinas, para que puedan después seguir el itinerario de grado que más les convenza. Las dos universidades españolas que hoy poseen esta oferta son la Universidad Pompeu Fabra (UPF), de Barcelona, y la Universidad Carlos III, de Madrid.

Modelo anglosajón o nórdico
Pilar Medina-Bravo, coordinadora de grado abierto de la UPF, apunta que, "inspirados en modelos de universidades anglosajonas y nórdicas, nuestro centro ofrece un modelo de grado abierto —este próximo curso será la séptima convocatoria de este programa— que permite al estudiante tomar las decisiones. Le ofrecemos explorar con curiosidad, que indague, que su actitud sea de curiosidad enfocada a la exploración por diferentes grados, dos como mínimo, pero hemos tenido estudiantes que han explorado a lo largo del curso académico hasta cinco grados". La coordinadora de grado abierto de la UPF explica que "no hay itinerarios. Se ofrecen 35 pla-

zas porque está diseñado para que el programa sea personalizado. Cada estudiante, a partir de su carta de motivación y guiado por secretaría y por mí, como tutora/coordinadora académica, construye su propio recorrido". El itinerario siempre es diferente en función de las motivaciones e intereses de exploración del egresado. "Consideramos que este programa encaja con el actual modelo laboral, donde no se pide a alguien especializado, sino que mantenga la curiosidad por la interdisciplinariedad". Cada trimestre hay una tutoría académica para saber cómo está yendo la exploración, y el estudiante puede introducir cambios de asignaturas en el trimestre siguiente haciendo una modificación de matrícula. También existe la figura del mentor o mentora. "Este año hemos tenido nueve mentoras que fueron estudiantes de grado abierto el curso pasado. Se les forma en qué es la mentoría, se les reconoce como una actividad y forma parte del modelo educativo de Pompeu Fabra basado en que educar va más allá de las aulas universitarias".

La Universidad Carlos III de Madrid imparte el grado abierto UC3M en Ciencias Sociales y Humanidades (bilingüe, español) y el grado abierto UC3M en Ingeniería (bilingüe, español). Una vez que el estudiante ha sido admitido en el grado abierto, un tutor académico le asesorará en la elección de los distintos grados que más se ajusten a su perfil. Durante dos años podrá realizar hasta 120 créditos de cualquier asignatura de la rama. Tras el primer año y medio, si el universitario ha conseguido 78 créditos, o 90 créditos en dos años, pasará al grado que haya elegido. En el grado abierto en Ingeniería el alumno contará con tres años. Si no se consiguen esos requisitos, no podrá continuar en el mismo.

Imagen del interior de la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona.

En el caso de la Pompeu Fabra, el programa lleva ya siete convocatorias con una oferta de 35 plazas por cada una

La Carlos III propone un temario orientado a las Ciencias Sociales y Humanidades y otro a la Ingeniería, ambos bilingües